

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar, D. Benito Gonzalez Táuago, Obra Pía, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid el día 2 tomamos las siguientes noticias:

—Hoy publica la Gaceta la ley decretada por las Cortes y sancionada por S. M. la Reina disponiendo que la fuerza del ejército permanente para el año económico de 1866 á 1867 será la de 83,000 hombres.

—Por real orden que hoy publica la Gaceta, expedida por el ministerio de Marina, S. M. la Reina se ha dignado declarar que con arreglo al artículo 24, tit. X de la ordenanza de matriculas, los capitanes ó patrones de los buques mercantes gozan de la entera libertad de señalar el número de marineros y pajes que deban componer sus respectivas tripulaciones, con el único requisito de que los individuos sean matriculados, observándose lo dispuesto en el artículo 639 del Código de comercio.

—Los representantes de Austria y Prusia en esta corte han puesto en conocimiento del gobierno de S. M. que los buques de sus respectivos Estados no apresarán, en caso de guerra, á los mercantes del enemigo, siempre que por parte de este haya reciprocidad y que dichos buques no lleven contrabando de guerra ni se encuentren comprendidos en las demás circunstancias que pueden legítimamente apresar hasta de las embarcaciones neutrales.

—El representante de España en Stokholm ha avisado á la direccion general de agricultura, industria y comercio, que en aquella capital habrá una esposicion de los espesados ramos desde 15 de junio próximo al 15 de setiembre, en la que es de presumir que los hierros y las maderas tengan una gran importancia, por lo que cree nuestro representante en Suecia que el aviso puede ser de grande interés para los industriales españoles.

—Dice La Correspondencia:

«Algunos despachos, tanto oficiales como particulares, recibidos en Madrid y referentes á las noticias que trae la mala inglesa del Pacifico, anuncian que reinaba gran irritacion entre los chilenos, mas que contra España, contra Inglaterra, Francia y los Estados Unidos, de quienes esperaban que á toda costa impidiesen el bombardeo de sus puertos.

El pueblo de Chile, es decir, las clases bajas de aquella sociedad, que mas que república es una oligarquía, y que no tiene participacion en los negocios públicos, está muy descontento con su ministro de negocios exteriores, Covarrubias, contra quien se han publicado folletos y versos, y á quien apellidan Cava-ruinas.

—Por el ministerio de Hacienda se publicó en la Gaceta de ayer la distribucion de fondos por capítulos para satisfacer las obligaciones del Estado durante el corriente mes, cuyo presupuesto total que asciende á la suma de 33,661,456 escudos 692 milésimas, ha sido aprobado en consejo de ministros.

—En los presupuestos de gastos de ultramar se introducen economías que alcanzarán á cien millones de reales próximamente. En el de la isla de Cuba se han rebajado cincuenta millones y treinta en el de Filipinas, ignorándose aun cuánto importarán las rebajas que se hacen en el de Puerto-Rico.

—El miércoles á las cinco de la tarde se verificó en el ministerio de Fomento la exhibicion oficial de los adelantos hechos recientemente en la máquina de hablar, ideada por don Severino Perez. Consisten estos en haber obtenido un nuevo oral compuesto de diez articulaciones; en haber dado mas naturalidad al timbre laríngeo, y en haber aumentado hasta doce el número de inflexiones vocales, con lo cual sale mas precisa la metrificación literal, y se modula la frase con acentos mas variados y de muy claro sentido. El señor ministro de Fomento, cuya ilustracion le hace mirar con preferente cuidado esta clase de invenciones, se mostró sumamente complacido y dispuesto á favorecer por cuantos medios estén á su alcance la realizacion de tan beneficioso pensamiento. El señor director de Instruccion pública ha manifestado vivísimos deseos de que el telefono llegue pronto á feliz término, y ofreció tambien contribuir por su parte á que el autor pueda emplear en el mecanismo materiales mas á propósito que la madera y cordones de hilo y goma de que actualmente está formado, y cuya insuficiencia tanto embaraza los experimentos necesarios para su perfeccionamiento.

CORREO DE PROVINCIAS.

CÁDIZ 30.—Esta tarde á las dos ha salido de bahía el vapor-correo Infanta Isabel, conduciendo la correspondencia pública y pasajeros para las Antillas.

FERROL 30.—Hoy á las siete y veinte minutos de la mañana ha salido de este puerto para el de Cádiz la fragata Concepcion. Conduce al capitán general de este departamento, el cual va con licencia á aquella capital. Ha quedado encargado del mando del departamento el comandante general del mismo.

BADAJOS 31.—Hoy en el acto de salir la procesion del Corpus ha tenido lugar en esta capital

un suceso un poco desagradable, pero hasta ahora afortunadamente sin consecuencias. Con motivo de la prelación de puestos que se disputaban el alcalde y un señor brigadier que representaba la clase militar, tuvo que intervenir para resolver la diferencia el gobernador civil, quien ateniéndose al texto literal del real decreto de 17 de mayo de 1836, resolvió en favor del alcalde, toda vez que no asistía al acto la autoridad superior del distrito ni ningun otro funcionario de los que tuvieran preeminencia sobre la autoridad local. Esta resolucion ha ocasionado la retirada del espresado brigadier y de todas las clases del ejército.

MELILLA.—Cartas de Melilla fecha 26 de mayo, manifiestan el sumo placer con que los habitantes de dicha plaza han sabido que en el último correo se ha elevado al gobierno de S. M. por el cuerpo de ingenieros el anteproyecto del ensanche y mejora de las fortificaciones y poblacion de la misma.

ULTRAMAR.—Las cartas y periódicos de la isla de Cuba alcanzan al 5 de mayo.

A la fecha de estas noticias la salud pública era buena y la tranquilidad completa.

Sabiase ya allí el nombramiento del general Lersundi para capitán general de la isla, y se le aguardaba para el 20 del mismo mes, aunque no deberá llegar hasta el 25 ó 26.

Hacia mediados de él pensaba regresar á la Habana el general Dulce, que probablemente haria su viaje de regreso por los Estados Unidos, deseoso de visitar aquel país y de corresponder á la invitacion que al efecto le ha hecho el ministro de Estado de la Union, mister Seward.

Los donativos para la guerra de Chile segun aumentado considerablemente, y ya escedian de 400,000 pesos.

La recaudacion de la renta de aduanas iba tomando algun incremento, especialmente en la de Matanzas, cuyos productos ofrecian gran ventaja sobre los de igual mes del año anterior.

En el partido de Macurijes se habia inaugurado un cuartel para la Guardia civil, mandado construir á espensas del señor D. Cosme de la Torriente, rico propietario y excelente patriota, que jamás ha eludido y siempre ha anticipado todo género de donativos en servicio del Estado y de los particulares. A la inauguracion asistieron los señores gobernadores de Colon y de Matanzas.

El señor obispo de la Habana habia visitado el día 8 el establecimiento de dementes del Potrero Ferro y las obras del Canal de Isabel II en Yento.

CARRION 1.º.—En mi última comunicacion le decia estar los cereales en una completa calma; hoy es todo lo contrario: de pocos dias acá ha to-

mado, con especialidad el trigo, un levante, que nadie sabe á qué atribuirlo; unos ponderan la guerra, otros que el campo se pierde á toda prisa; es verdad que de uno y otro estamos amigos. Respecto á la guerra, creo que aunque estallase, (que para mí es muy dudoso) nos dará sobrado tiempo para recoger la nueva cosecha, y para surtir á esta, son muchos los que podrán hacerlo: lo peor es el mucho flover, que á la verdad llevamos ya mas de veinte dias casi sin dejarlo, y los campos se han resentido extraordinariamente, y lo que es ligero se puede dar por perdido, y de esto se puede contar la mitad del campo: estos motivos han hecho se pague hasta 34 y 35 reales fanega, cerrando los mas sus trojes, y otros pidiendo hasta 40 reales fanega. No se necesita aquí mas que una chispa para que se encienda el fuego de los ansiosos por vender sus trigos á peso de oro: donde no corresponden los precios es en esa, y es lo que algo lo sostiene, pues ya debian pagarse las harinas á 15 1/2 y 16 reales arroba en esa. Estos fabricantes han suspendido sus compras y han sido unos sábios. La cebada de 20 á 21 reales fanega; centeno á 22 y garbanzos 120 id. id. (De nuestro corresponsal)

CORREO ESTRANJERO.

PERÚ.—Uno de los españoles comerciantes del Callao que ha logrado refugiarse en la fragata francesa de guerra Venus, surta en aquella bahía, escribe á Bilbao la siguiente carta:

«Bahía del Callao abril 21 de 1866.»

La noticia del bombardeo de Valparaiso, recibida en este puerto el día 11, causó un alboroto indescriptible. Grandes grupos del pueblo recorrian las calles y los sitios mas frecuentes de la poblacion pidiendo venganza y amenazando con tomarla por su mano degollando á todos los españoles residentes en el país. Ese día lo pasamos en continuo sobresalto metiéndonos en nuestras casas ó en las que creíamos que nos ofrecian mas seguridad: tambien la autoridad tomó algunas medidas para evitar los excesos del iracundo populacho.

El día siguiente, 12, fué terrible para los españoles. El Gobierno dispuso que fuesen reducidos á prision todos los súbditos de S. M. C., y como muchos no fueron habidos, expidió un decreto advirtiéndoles que se considerarían como enemigos declarados y por lo tanto castigados con todo el rigor de la ley á todos los españoles que no se presentasen en el término de 24 horas. Esta disposicion contra honrados y pacíficos comerciantes y trabajadores es aterradora. Los que no pudieron

brazos de Dios, si el arrepentimiento y la confianza no la dan una parte de la calma que ha perdido, se verá impotente para llevar su cruz, y caerá para no levantarse.

Su única esperanza ¡y triste por cierto! está en la Providencia, en la religion, ese gran refugio de todos los dolores.

¿Qué ha ganado pues al olvidar sus deberes? No tan solo no ha sido consolada, sino que ha experimentado dobles sufrimientos; á sus desgracias ha añadido los remordimientos y lo que no conocía, y es peor que todo:—La humillacion.

¡Ah! ¡Creedme! Si las mujeres calcularan los tormentos, las agitaciones, las lágrimas que añaden á los males de la vida entrando en la senda de las pasiones, se abstendrian de pisarla, aun no teniendo en cuenta ni el honor ni los principios religiosos.

Y no os he hablado de las elecciones indignas de vosotras, de los miserables que os engañan, os desdichan y os abandonan.

No os he dicho los dramas de familia, desconocidos á la multitud y que hacen de la casa un infierno permanente.

No os he hablado de un marido conociendo vuestra falta, temiendo un escándalo y que os hace pagar su honra justamente, con desprecios tormentos y humillaciones.

No os he hablado de la separacion, que os arroja de la sociedad en que habeis nacido; de vues-

XV.

La solterona.

Vamos á abordar una de las posiciones mas difíciles y peligrosas en la vida de la mujer.

Una mujer casada no tiene que ocuparse mas que en su felicidad, en el porvenir de sus hijos y en sus deberes para con su marido: es mucho sin duda; pero su posicion está marcada: no tiene que luchar, al mismo tiempo que con ella misma, con sus esperanzas burladas en el mundo, que generalmente la rechaza y la desdicha.

La solterona es una anomalía; una existencia vana, un destino sin objeto, y como es preciso siempre tener un objeto sobre la tierra, es necesario buscar uno; en esto se estravia á menudo, y este error es el que vamos á aclarar.

Hay muchas clases de solteronas, y cada una de ellas viste imágenes por un motivo diferente.

Una, porque no ha encontrado marido, ya por ser pobre, ya por ser fea, ya por ser tonta, ó por las tres cosas á la vez.

Otra ha encontrado muchos, pero ha sido difícil de eleccion. Soñó un matrimonio de amor, ó bien una gran fortuna ó una gran posicion extraordinaria. Esta clase se divide en dos.

Las desengañadas, que á los treinta años se

casan con el peor de todos, como la desdichada de Lafontaine.

Las persistentes, que mueren de pesadumbre y de rabia maldiciendo del mundo.

Otra, ha tenido una pasion; se cree abandonada, y engañada, y no quiere curarse de ella porque considera como un perjuicio la eleccion de otro hombre, muere fiel á este sentimiento porque su corazón no sabria contener otro. ¡Podre criatura! ¡No conoce mas que la vida de los pesares!

En fin, otra tiene poco dinero; es exigente y quiere triplicar su fortuna; calcula y ve que un marido, hijos y casa son una carga pesada. Tiene de qué vivir cómodamente, sin privaciones; ¿por qué buscar una cadena para su corazón y su libertad, cambiando su quietud por un suplicio? Por lo demás, aun la sobra tiempo; todos los amantes que se presentan tienen lo mismo ó menos que ella, y sin duda se presentarán otros con mejores condiciones. Los días, los meses, los años pasan, y los atractivos disminuyen por consecuencia; se adquiere la costumbre de vivir sola, y la soltera llega á una edad en que el bienestar físico es la primera necesidad; reflexiona, vacila, se decide y proclama en voz alta que no quiere casarse. Es un partido tomado y sus amigos y conocidos lo repiten; empieza á pensar en su herencia; este es el signo mas cierto de celibato.

Hay todavía una quinta razon, que disminuye de día en día el orgullo de la dama. Una joven no



evalirse se presentaron sumisos á la autoridad, despidiéndose acaso por última vez de sus familias, pues se comprende fácilmente cuán inminente peligro corren sus vidas, porque el objeto que se propone esta gente con tan inusitada prision es el de vengar en los indefensos el triunfo de las armas españolas ó el de imponer con la amenaza al jefe de nuestra escuadra.

Un amigo y yo, que nos ocultamos el día 11, continuamos en el escondite á pesar de tan bárbaro decreto, decididos á perecer antes que entregarnos. De los tres días que estuvimos ocultos, tuve que pasar dos días sin mas alimento que tres onzas de pan, y el proporcionarnos más era muy espuesto, porque podría descubrirnos la policía que trabajaba activamente en perseguir á los españoles como si fuésemos los mayores criminales. Por fin, el día 14 logramos ponernos en salvo de las garras de estos bárbaros, embarcándonos en un bote por entre unas estacadas despues de mil precauciones y de disfrazarnos de marineros andrajosos, pasando á bordo de esta fragata de guerra francesa *Venus*, cuyo comandante nos ha recibido muy bien y nos trata á todos los españoles con las mayores consideraciones.

El número de españoles que han sido reducidos á prision por las autoridades del Callao asciende según dicen á unos 200, y los que hemos tomado asilo en esta fragata somos 53. Aquí permaneceremos hasta que se presente nuestra escuadra á pedir cuenta de tanto insulto y de tanta barbaridad como se ha inferido á los españoles como si fuésemos de peor condicion que los demás extranjeros.

El intrépido jefe de la escuadra española D. Castro Mendez Nuñez sabe ya que solamente tratando con rigor á estos desalmados es como ha de hacerse que se nos respete: la política de contemplaciones es para la gente civilizada y á esta le falta mucho todavía para serlo. Imítense la conducta de cualquiera otra potencia cuando ha tenido alguna reclamacion de este llamado Gobierno, y se habrá conseguido el objeto. Las contemplaciones y la blandura creen que es miedo ó impotencia y por esto se han burlado de nosotros hasta ahora.

Mis ahorros de algunos años de trabajos y privaciones quedan abandonados en mi casa, pero destrúyanse ellos por las balas españolas si estas prueban al propio tiempo el poderío de nuestra patria.

Todos los establecimientos de los españoles han sido cerrados y sellados por el Gobierno en Lima y Callao.

PRUSIA.—*Berlin 29.*—Acerca de las compensaciones territoriales de que se ha hecho eco *El País*, corren hoy los siguientes rumores:

En cambio de Venecia, Austria recibiría una parte de la Bosnia y de la Herzegovina, que Italia adquiriría de la Puerta con este objeto.

En cambio de la parte de los ducados, Austria recibiría una parte de los territorios del Rhenan, respecto de los cuales estaría representada en el grupo de los Estados alemanes del Sur oeste.

La parte alemana del ducado de Schleswig entraría en la confederacion para reemplazar á Luxemburgo.

Los Países bajos pagarían una indemnizacion

por los gastos que la confederacion alemana ha hecho hasta hoy en provecho de Luxemburgo.

—La *Gaceta de Alemania del Norte* desmiente la noticia de que se habian suspendido las medidas de concentracion de las tropas prusianas, y añade que es falsa tambien la de haberse dado orden para detener quince dias la salida de algunos cuerpos de la guardia. La concentracion de las fuerzas y el movimiento de las mismas continúa según las órdenes dadas y que no se han revocado.

—El periódico oficial resume las pruebas que ha dado Prusia de su amor á la paz, á saber: la proposicion de un Parlamento alemán, las declaraciones hechas en el seno del comité de los nueve y en la sesion de la Dieta del 24 de mayo, y el despacho dirigido en 22 de mayo al gobierno de Wurtemberg diciéndole que los que se oponen á la reunion del Parlamento favorecen la guerra.

«Los pueblos de Alemania, añade la *Gaceta*, quieren ardentemente la paz. Sus representantes hablarán en favor de la paz, y los gobiernos alemanes no olvidarán que el Parlamento alemán es la paz.»

AUSTRIA.—*Viena 29.*—El gobierno combate las pretensiones del duque de Oldemburgo sobre Holstein.

El emperador pasó ayer una segunda revista á las tropas arengándolas con este motivo.

El gobierno ha contestado por telégrafo á las notas de los gabinetes de París, Londres y San Petersburgo, que acepta, no el Congreso, sino una conferencia sin programa prévio.

Dícese en esta capital que el representante de Italia, caballero Nigra, tiene instrucciones para declarar en la conferencia que Italia insiste en reclamar todas las provincias italianas que están bajo el poder de Austria, y que por la cesion espontánea de las mismas ofrecerá indemnizaciones en metálico.

Asegúrase que la reina Victoria mantiene activas correspondencias con el rey de Prusia con objeto de sostener la paz.

Hoy se ha publicado un decreto imperial ordenando una emision de billetes de 12,000,000 de florines para las necesidades del comercio.

—*Viena 30.*—Dícese que Francia é Inglaterra tienen la intencion de proponer en la apertura de la conferencia que se publiquen los protocolos y deliberaciones de la misma.

Créese que la conferencia se reunirá en los primeros dias de junio.

La visita de la reina de Wurtemberg en esta córte ha sido interpretada en un sentido favorable.

Dícese que se ha ordenado un segundo llamamiento á las armas de 85,000 hombres. La época de este reclutamiento no se ha fijado.

Un decreto publicado en Viena prohíbe la entrada y salida de buques durante la noche.

Los telegramas de Italia dicen que una parte de la flota italiana cruza el mar Adriático.

La escuadra inglesa se encuentra anclada entre Génova y Spezia.

Un telegrama anuncia que un cuerpo de ejército turco llegará á Sarajevo para reforzar las guarniciones de la Bosnia.

FRANCIA.—*París 31.*—El conde de Bismark,

ministro de Estado de Prusia, se espera en París; el príncipe Gortschakoff, ministro de Estado de Rusia, llegará el 5 de junio; el conde de Mensdorf, ministro de Estado de Austria, debe llegar hácia el mismo tiempo.

El diario *El Temps* dice que el ministro de Chile en Londres no ha pedido sus pasaportes, sino que ha presentado cartas que le llaman á Chile, cuyo gobierno ha resuelto, según parece, suprimir sus legaciones en Londres, París y Nueva-York.

—La guerra no ha hecho mas que aplazarse, dice un corresponsal de París y como se asegura que el campamento de Chalons que se está formando, no contará menós de cien mil hombres, se presume que el gobierno francés se previene ya por si fracasa la diplomacia.

—De las noticias relativas á la conferencia europea, resulta, dice *La France*, que hasta ahora no se ha manifestado ningun indicio de oposicion por parte de las potencias á quienes se ha dirigido la invitacion de los gobiernos neutrales. Por el contrario, todo induce á creer que las respuestas serán afirmativas y que las reuniones podrán empezar en la primera quincena del mes de junio.

INGLATERRA.—*Londres 31.*—El libro azul presentado al Parlamento contiene 214 despachos relativos á la guerra entre Chile y España.

—*Southampton 30.*—El *Sená*, que ha llegado con la mala de las Indias occidentales y del Pacifico, trae 759,903 dollars.

La situacion de la Jamaica no habia cambiado. Se confirma la victoria obtenida por las tropas francesas en Michoacan, Tamaulipas y Nuevo-Leon.

El cólera habia cesado de hacer estragos en Guadalupe.

ESTADOS-UNIDOS.—*Nueva-York 19.*—La cifra total de las esportaciones de numerario para Europa por los diversos vapores que han salido hoy, asciende á 5,250,000 dollars ó sea 28,825,000 francos.

Dícese que el presidente Johnson ha ordenado el licenciamiento de todos los voluntarios que existen todavía en el ejército.

La convencion unionista de Virginia ha adoptado una resolucion haciendo esteasivo á los negros el derecho electoral.

La llegada de Stephens no ha conseguido la union entre los fenianos. Swencey le ha acusado de agente de Inglaterra. Una parte del Senado feniano no reconoce la autoridad de Stephens.

El oro está á 130 1/8; el cambio sobre Londres á 142 3/4 y el cambio sobre París á 194.

ITALIA.—*Milan 29.*—Todos los presos políticos de Pídua y Venecia han sido internados en el imperio, según órdenes del gobierno austriaco.

Todas las armas antiguas del arsenal de Venecia se habian enviado á Viena.

Florenca 29.—Dícese que el rey ha firmado hoy un decreto creando dos batallones de bersaglieri, y elevando á cuarenta el número de los batallones de voluntarios.

PRINCIPADOS.—DANUBIANOS.—Ninguno de los cónsules extranjeros residentes en Bucharest asistió á la entrada del príncipe Carlos ni á las solemnidades de su coronacion. El de Prusia fué

el único que se presentó en palacio, pero particularmente, y desprovisto de todo carácter oficial.

TURQUÍA.—Vuélvese á decir que el gobierno turco ha hecho conocer separadamente á cada una de las potencias garantes su intencion de ocupar los Principados. No se sabe lo que las potencias han contestado á esta comunicacion.

—Las noticias de Constantinopla aseguran que 10,000 egipcios se habrán embarcado para el Danubio, y bien pronto serian seguidos de otros 10,000.

IRLANDA.—El doctor irlandés Cullen acaba de ser nombrado cardenal. Desde que Inglaterra está separada de la Iglesia católica es la primera vez que se eleva á un irlandés á tan alta dignidad. El nuevo cardenal está ya camino de Roma.

CHILE.—De un informe dirigido por el intendente de Valparaiso al gobierno chileno resulta que las pérdidas sufridas en el incendio de los almacenes de la Aduana ascienden á cuarenta millones de francos.

Si se tiene en cuenta el daño que sufrieron las casas particulares y otros edificios del Estado, se puede calcular el total de las pérdidas causadas por el bombardeo en 75 millones de francos.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Alejandro 31.—Noticias auténticas llegadas de Djeddah, dicen que ha aparecido el cólera en las caravanas de peregrinos que se encuentran entre Bichor y la Meca, y que hace numerosas víctimas entre los peregrinos, así como entre los soldados egipcios.

Viena 31.—Ha quedado completamente desmentida la entrada de los turcos en los Principados danubianos.

París 31.—Está aceptada definitivamente la conferencia europea por todas las potencias que deben enviar representantes. La conferencia germanica estará representada por el ministro de Negocios extranjeros de Baviera. Trátase actualmente de fijar el día en que se reunirá en París, habiéndose comprometido á los ministros de Negocios extranjeros de las respectivas potencias á estar en dicha capital el día que se señale.

París 31.—Las noticias de Rio-Janeiro dicen que el *Huascar*, que llegó allí con 125 hombres, ha marchado con 31, y la *Independencia*, que entró con 270, ha salido con 72, con lo que no les queda gente ni para manejar la artillería. Los capitanes van completamente desanimados. A la fecha de las últimas noticias, el *Huascar* y la *Independencia* se hallaban en el puerto de Castillo Grande.

Roma 31.—El 22 habrá un consistorio secreto en que Su Santidad preconizará varios cardenales y obispos.

No es cierto que el cardenal Antonelli se halle enfermo de gravedad.

Viena 31.—Hoy por la mañana ha llegado á esta capital el infante de España don Enrique, quien se propone pasar en esta ciudad algunos dias.

Tolon 31.—Anoche salió de este puerto en direccion del de Cartagena la fragata acorazada española *Tetuan*. Las pruebas marineras que se han hecho de este buque, no han podido ser mas satisfactorias: anda de doce y media á quince millas por hora

ble, sin dote; encuentra difícilmente un hombre de su clase que la acepte por sus bellos ojos. Las orgullosas rehúsan una alianza desigual, prefiriendo llevar á la tumba el nombre de su familia que cambiarle por el de un cualquiera que la haría descender en la escala social. Por fortuna la desigualdad de clases va desapareciendo, y esas sacerdotisas de lo pasado concluirán con él. Hay algunas, sin embargo, y de ellas hablaremos; las pobres, heridas, necesitan que sus llagas sean cicatrizadas. Muchas nos han confiado sus penas y no las olvidaremos.

Ahora que conocéis todos los motivos, divílamos á las solteronas en categorías:

- La solterona mal genio;
La solterona indiscreta;
La solterona ridícula;
La solterona devota é inflexible;
La solterona melancólica y desconsolada;
La solterona glotona y egoísta;
La solterona de talento.

La solterona buena, que ha comprendido su situacion y se decide á sacar de ella todo el partido posible para sí y para los otros.

Esta es la que os ofrecemos por modelo; en cuanto á las precedentes, recordad que ellas tienen todos los defectos de las demás mujeres, coronados por el terrible del egoismo que los hace todos dobles.

Ya conocéis á madama Loe, delgada, larga oo-

pequeño polvo. Quiere una engañarse á sí misma como se engaña á un amigo por no aflijirle, pero la conciencia habla, señala los peligros, sabe el nombre que la imaginacion murmura en secreto; y no se calla sino cuando la ahogamos con nuestros excesos ó nuestros delitos. Aun cuando ella calla, las mil voces de las desgracias gritan á un tiempo para repetir lo que nos obstinamos en que ella no diga.

Recordad, amigas mías, este capítulo, si un dia veis caminar á vuestro lado la tentacion; venid á este libro, oídle como á un amigo, como á un confidente: no es un libro implacable, comprende vuestros sueños, conoce la pendiente escurrizosa sobre que caminaís y os grita:

—¡Tened cuidado! La ruina, la desesperacion, la muerte, están en el fondo de ese abismo tan bien oculto entre las flores y las hojas que le adornan; ¡tened cuidado! Deteneos, no vayais mas lejos.

Acordaos de esta verdad y meditad en ella, porque encierra el secreto de toda nuestra vida.

Las faltas de una mujer de veinte años, son vicios á los treinta y ridiculeces asquerosas á los cuarenta.

tros amigos, de vuestras costumbres y de vuestra familia.

De las catástrofes, de las tragedias y de los crímenes que pueden resultar de vuestra mala conducta.

De vuestros hijos, arrancados de vuestros brazos, maldiciéndolos si son del amante, maldiciéndolos si son del esposo.

De vuestros padres, humillados por vosotros, andando con la cabeza inclinada y la frente baja, en medio del mundo que los compeadece acusándolos.

De las decepciones y los vicios, primeros anillos de una cadena de errores que degeneran en costumbres, y que quitan á una mujer perdida la sola escusa con la cual pueda ella aspirar á la compasion.

Serian precisos mil libros para escribir estas desgracias del alma, y colocarlos como un faro en todos los mares de la vida. Lo que pierde á muchas mujeres, es su confianza en ellas mismas, su orgullo. Se creen infalibles, no se observan y afrontan descarada y confiadamente el peligro.

Quien ama el peligro, en el perecerá; ha dicho el apóstol.

Un exámen severo de sí misma, es indispensable si se quiere conservar la quietud del corazón. A la menor apariencia de extravío, es preciso arrancar hasta la raíz de esa semilla infame que retoña si queda de ella la menor partícula, el mas



La Abeja Montañesa.

SANTANDER 4 DE JUNIO.

Si ex-profeso se hubiera propuesto alguno tratar la cuestion del cultivo con relacion al clima y posicion geografica de nuestra provincia, teniendo en cuenta los vicios de que adolece la práctica rutinaria hasta hoy seguida por nuestros labradores, los escasos rendimientos de la industria agricola y la imposibilidad de mejorar semejante estado, si se persiste en seguir el erróneo sistema secular y hereditario en nuestras campiñas y amenisimos valles; de seguro que no se hubiera pintado un cuadro, ni espuesto consideraciones mas oportunas y de aplicacion mas exacta, que las que ha consignado un sabio agrónomo en el periódico francés *L'Eco Agricole*, tratando de inculcar en el ánimo de los labradores la necesidad imperiosa de modificar radicalmente las rutinarias prácticas vigentes, sustituyéndolas por otro sistema racional, único medio de hacer salir á nuestra agricultura del estado de postracion en que se halla.

Sobre este mismo tema hemos procurado nosotros constantemente imprimir en la opinion de los labradores de nuestro país ideas mas conformes con su propia utilidad que las que generalmente predominan; pero, como quiera que sea necesario insistir mucho en la propaganda de nuevas teorías, cuando estas estén en contradiccion con los hábitos rutinarios de aquellos á quienes se quiere persuadir, nos ha de ser lícito volver á ocuparnos de esta cuestion, la mas vital acaso con respecto al desarrollo de la pública riqueza, que jamás podrá obtenerse, lo diremos una y mil veces, sin adoptar con entusiasmo y aplicar con todo empeño y decision los preceptos de la ciencia tan poco atendidos hasta ahora.

Y precisamente creemos oportuno este recuerdo hoy que se agita en el seno de la Diputacion provincial la importantísima cuestion relativa al establecimiento de casa-modelo de agricultura, y que tiene visos de formalidad el deseo de hacer algo en el sentido de progreso en materia tan importante y trascendental.

Oigan nuestros paisanos, aunque esta sea la centésima vez que les dirigimos infructuosamente una escitacion semejante, los consejos de los hombres ilustrados y competentes en la materia; pero no escuchan esos consejos con la desdenosa indiferencia que suelen emplear siempre que se les habla de esas cosas, sino con el sincero deseo y la firme resolucio de hacer algo de su parte para llegar á conseguir el resultado indubitable que les ofrece el planteamiento de un nuevo sistema, que no tiene mas dificultad que la que nace de esos inveterados hábitos de incuria que se han enseñoreado de nuestra poblacion agricola.

Hé aquí las palabras que el ilustrado J. Godin dirige á sus paisanos; palabras que, á nuestra vez, dirigimos á los nuestros, por serles perfectamente aplicables en toda su estension:

AYÚDATE Y DIOS TE AYUDARÁ.

¡Labradores, hermanos míos! esclama *L'Eco Agricole*, dícese que el carro de la agricultura está algun tanto atollado, y que esta fuente de la riqueza pública, sobre la cual se ha hablado mucho y obrado poco, se halla en una situacion de profundo sufrimiento. A la vez que es así, pienso que el mal no es tan grave como se dice, y sobre todo que no carece de remedio, á menos que nos limitemos á vociferar y á desesperarnos con los brazos cruzados, en cuyo caso la inaccion nos conducirá á la miseria. Un enfermo que se contenta con quejarse sin llamar al médico ni tomar medicamentos que necesita, pasa el tiempo padeciendo, sin llegar jamás á la curacion de sus males.

Ensayemos el modo de sobreponer lo presente á lo pasado: busquemos en nuestra propia inteligencia el remedio de nuestros males: modifiquemos nuestros cultivos: mejoremos nuestros campos: produzcamos en abundancia los artículos de mas fácil venta, y no esperemos con la boca abierta que la fatalidad nos envíe circunstancias tal vez muy remotas que quizás nunca aparezcan, y si aparecen, podrán venir acompañadas de otras que las desvirtúen ó contrarresten.

Tampoco encomendemos al gobierno todo el cuidado de proveer á nuestras necesidades ni nos abandonemos á la perniciosa ilusion de que el presupuesto, pagado en parte por nosotros mismos, haya de estar á la merced del primero que llega. Enhorabuena que se exijan de la administracion pública caminos vecinales y otras ayudas dentro de justos límites; pero no se crea que el gobierno nos ha de llenar el bolsillo, sin estuerzo por nuestra parte.

Sea por el régimen de aduanas ó por otro motivo, el caso es que los granos se venden á un precio muy bajo, lo cual es un motivo urgente para pensar en dirigir la produccion agricola por una via que se acomode á las actuales circunstancias. Cierto es que no se improvisa un nuevo sistema de cultivo como se hace una pieza de lienzo.

Conozco la dificultad con que los labradores se desprenden de sus antiguos hábitos y la desconfianza con que acogen las innovaciones, por el temor, no enteramente infundado, de que les cuesten el dinero sin provecho, como ha sucedido con algunas: pero de todos modos, es preciso entrar alguna vez en la via de las reformas y de las mejoras con tino y con prudencia, haciéndose cargo de que entre la fiebre por la introduccion de lo moderno y el fanatismo por la conservacion de lo antiguo hay un justo medio en que los hombres sesudos, ilustrados é imparciales deben fijarse.

Por otra parte, si los granos están por el suelo, las carnes, la manteca, la volatería y los huevos no se hallan en ese caso... ¿Por qué no fomentamos la produccion de esos artículos accesorios, que tan buena colocacion alcanza en el mercado? Criemos mucho ganado: hagamos mucha manteca: procuremos disponer de mucha y buena carne, con lo cual, además del producto, aumentaremos el estiércol disponible; y si la accion de este duplica la cosecha de trigo por hectárea, claro es que el grano y la paja nos saldrá por la mitad del precio.

Si acometemos dos cultivos de cereales, uno tras de otro, nos costarán mas y nos rendirán menos. Si, por el contrario, iniciamos una buena rotacion con una siembra de forraje, dispondremos de abundante alimentacion para una gran piara que, mientras nos suministra carne y leche, nos estercola la tierra, preparándola para una rotacion de cereales que solo exigirá un hierro y una mano de grada.

Tras de esta recoleccion cereal, podrá obtenerse otra forrajera, casi sin gastos, y la de cereales que venga despues saldrá tambien muy barata.

Pero mientras no se piense mas que en el trigo; mientras al trigo se sacrifique todo; mientras por atender al trigo se desatienda al ganado, siempre la produccion saldrá muy cara y el precio del grano en el mercado parecerá barato. (1)

Piénsese en esto, y no dudo de que el aguijon de la necesidad acabará por abrir los ojos á los labradores.

Todas las industrias han hecho progresos inmensos; las rentas de las fincas rústicas han subido hasta las nubes: la mano de obra ha subido todo lo preciso para equilibrarla con los artículos de consumo necesarios para la vida. ¡Ha adelantado la agricultura al compás de las indicadas peripeccias sociales? no niego su progreso; pero lo considero distante del vuelo que han tomado las rentas y los salarios.

Segun datos que acabamos de recibir y tenemos por fidedignos, no debe ser cierto el telegrama de Lóndres que publicamos en la tarde del sábado, dando cuenta del bombardeo del Callao por la escuadra española; pues refiriéndose este hecho al dia 2 de mayo, es de todo punto imposible que hayan podido llegar á Europa noticias de aquella fecha.

Nosotros tomamos la noticia de la última hora de nuestro apreciable colega el *Boletín de Comercio*, el cual á su vez, por lo avanzado de la hora, no pudo acaso poner al parte comentario alguno.

Por otro lado hemos visto que la misma noticia publicada en los periódicos de Bil-

(1) Lo mismo, y aun mas, se puede decir del cultivo y produccion del maíz.

bao, con indicacion de su procedencia, que es la *Agencia Havas*, conducto algun tanto sospechoso cuando se trata de ciertas cuestiones, ha sido puesta en duda por dichos colegas. Debe, pues, cuando menos, acojerse con reserva el telegrama citado, y esperar las noticias detalladas que por el conducto ordinario no tardarán en recibirse del teatro de la guerra.

Y de todas suertes, sea el que quiera el giro de los acontecimientos, sobra aliento y heroismo en los corazones españoles para arrostrar con serena frente todo género de contrariedades, para luchar impertérritos hasta alcanzar el fin patriótico á que se aspira, que no es otro que el de sacar ileisa la honra de nuestro glorioso pabellon.

Hoy se ha recibido en esta capital el siguiente despacho telegráfico:

Vigo 2.—El vapor-correo *Canarias* llegó sin novedad con la correspondencia y 310 pasajeros, incluidos penados y licenciados. El mercado de harinas desanimado: ventas últimas 10 y 9 1/2 pfs.

GACETILLAS.

**Teatro.**—Lastimoso es el estado en que se encuentra el de nuestra ciudad en cuanto al vestuario y decorado. Esto lo saben todos de muy antiguo; pero nos ocurre, sin embargo, hacer la observacion siempre que vemos puestas en escena obras de mediano espectáculo. No fué otra la razon que nos movió á omitir la revista de *Isabel la Católica*; porque temimos incurrir en la involuntaria falta de achacar á los actores defectos que procedian de otro origen. Esto sucedió anoche con una parte del público, que no salió satisfecha de la ejecucion de *El Diabolo predicador*, atribuyendo mal gusto á la empresa que hizo ponerla en escena.

Nosotros creemos, contra esta opinion, que como funcion *dominguera* la eleccion de esa antigua no es desacertada de to lo punto en un teatro regularmente decorado y servido; pero aquí los actores no deben contar mas que con su propio esfuerzo, y por eso les aconsejamos que no se espongan otra vez á cargar con faltas ajenas, sobre sufrir la responsabilidad de las que ellos mismos puedan cometer.

En el baile *La modista parisien*, la Sra. Fernandez (Juana) y el señor Estrella fueron, como las veces anteriores, muy aplaudidos, y lo fué mas aun la Sra. Fernandez (Francisca) delicia del público siempre que el citado baile se pone en escena.

En *El Payo de la carta*, sainete con que terminó la funcion, el señor Garcia estuvo siempre gracioso y en determinadas ocasiones muy oportuno.

La entrada fué como de dia festivo: aunque mañana no lo es, esperamos que el beneficio de la Sra. Yañez con *La cabaña de Tom*, arana dirigido por el señor Alva en que además de la beneficiada toman parte la niña Rosa de Alva y el señor Garcia, hará que el teatro se vea honrado por un público numeroso.

**Rectificacion.**—En el primer artículo de fondo de nuestro número del sábado se pusieron, por un error de imprenta, las palabras *retoricon* en vez de *retorsion*, y otras de menor importancia que el buen sentido del lector sabrá rectificar.

De todos modos.

Si á la moderna usanza sales vestida, cuando bailas, al público tu gracia hechiza. Si á la antigua te vistes tambien es cierto que al público tu gracia deja suspenso. ¡Ay! Paca bella, me gustas á la antigua y á la moderna.

Situacion del Banco de Santander en 31 de Mayo de 1866.

ACTIVO.		
Caja metálico.		3.796,627 71
del Banco.	19.540,998 23	
Cartera de cuentas corrientes.	325,526 19	19.866,524 42
Garantías.		11.078,200
Depósito de valores.		113.098,695 88
Cuentas transitorias.		2.451,426 68
Efectos protestados.		34,921
Varios.		558,992 58
Moviliario.		156,683 59
Gastos generales.		118,951 74
		150.940,703 60

PASIVO.		
Capital.		7.000,000
Billetes en circulacion.		3.549,100

Cuentas corrientes	por saldo 15.628,013 55	
	por efectos al cobro.	325,526 19
		15.953,539 72
Depósito en efectivo.		415,000
Corresponsales.		477,725 67
Depositantes.		124.270,408 88
Dividendos á pagar.		12,500
Fondo de reserva.		700,000
Ganancias y pérdidas.		564,431 33
		150.940,703 60

El Director Gerente, Antonio del Diestro.

Crédito Cantabro.

Situacion de esta Sociedad en el mes de la fecha.

ACTIVO.		
Acciones de la 1.ª, 2.ª y 3.ª emision.		50.400,000
Préstamos con garantía.		481,522 04
Corresponsales.		3.296,102 18
Deudores varios por c/c.		19.338,107 84
Valores en depósito.		19.243,904
Caja.		77,231 42
Empréstitos de cuenta agena.		2.293,038 46
Valores de la Sociedad.		5.679,089 74
Obras públicas.		1.223,178 56
Deudores por varias cuentas.		798.595 94
		102.832.790 48

PASIVO.		
Capital.		72.000,000
Cuentas corrientes.		1.437.758 73
Imposiciones.		270,536 30
Imposiciones económicas.		12,973 27
Corresponsales.		57,526 30
Obligaciones.		1.740,000
Acreedores varios.		2.564,190 16
Depositantes.		19.243,904
Varias cuentas.		2.890,192 25
Aceptaciones.		2.910,289 17
Obligaciones en circulacion.		3,400
		102.832.790 48

Santander 31 de Mayo de 1866.—El Tenedor de Libros, Dionisio G. de Arce.—El Administrador, Juan M. Izqueta.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Lorenzo Semprun, de 200 ts., cap. D. C. Lopez, de Aalesund 102,000 kilogramos bacalao á D. J. Acebo y hermano: 204,000 id. id. para Bilbao.

Quechemarin Mercedes, de 19 ts., cap. Artaza, de Bayona con 48 300 duelas á D. B. Otero.

Goleta inglesa Champion, de 147 ts., cap. Mr. Macnell, de Liverpool con carbon á la orden.

Vapor Simeon, de 47 ts., cap. D. J. Manso, de Bayona con 6 bultos drogueria á los Sres. Saro y Herran: 1 bulto pasamaneria á D. V. Ramos: uno id. cuero á D. G. Mowinckel y Compañía: 2 idem rom á D. F. Ruiz: 2 id. id. á D. S. Bielba: 3 id. vino á D. R. Moise: 2 id. quincalla á D. G. Gomez: 1 id. aguardiente y 2 vacas á D. J. M. Salas: 3 bultos tejidos á D. J. M. Zorrilla: 1 id. barro á D. J. Revilla y hermano: 1 id. agujas á D. I. Gonzalez: 1 id. libros á D. M. M. Ramon: 1 id. agujas á los Sres. Huerta, Cabrero, HERNANOS Y Compañía: 1 id. aderezos á D. T. Ubierna: 1 id. pasamaneria á D. J. Allende: 1 id. quincalla á D. A. Moral: 5 id. cestas y otros á D. J. Movellan: 1 id. corcho á los Sres. Pereda, Ibarrola y Compañía: 34,350 duelas á D. D. Agüero: se ha despachado para Bilbao con carga.

Vapor Primero de España, de 48 ts., cap. D. V. Alonso, de Bilbao con 300 fardos bacalao á los señores Mowinckel y compañía, y otros efectos á varios.

Idem Vizcaino Montañés, de 48 ts., cap. D. S. Eguizazu, de id. con 12 bultos hierro de varias clases á D. C. Jado: vino y otros para varios.

Idem Apóstol, de 169 ts., cap. D. B. Llompart, de Pasages con loza y otros efectos á varios.

Bergantin Pronto, de 240 ts., cap. D. J. Arrandiaga, de la Habana con 150 cajas azúcar á don B. F. de la Vega: 400 id. id. á D. M. G. Corral: tabacos, dulces y otros efectos á varios.

BUQUES DESPACHADOS.

Pailebot Purísima Concepcion, de 31 ts., capitán D. C. Carvajal, para San Esteban con aguardiente, madera y otros efectos.

Patache Leopoldino, de 32 ts., cap. D. J. Sarría, para Gijon con harina y otros efectos.

CAMBIOS DE HOY.

Madrid á 8 div. 2 3/8 Jaño, en cambio de Paris, á 8 div. á 5/14 y 3/4.

TEATRO.

Funcion para mañana martes, á beneficio de la primera actriz doña Luisa Yañez.

1.º Sinfonia.

2.º El drama dividido en seis cuadros, titulado:

LA CABAÑA DE TOM

Ó LA ESCLAVITUD DE LOS NEGROS.

3.º y último. El baile nuevo, titulado:

LA FIESTA DE LOS MARINOS.

A las 8 y 1/2. Precios, los de costumbre.

Habiendo acordado el consejo de la compañía de seguros LA UNION dar un dividendo de 6 por 100 á sus accionistas, lo peticio á los de esta provincia, para que se presenten en esta oficina á recoger el importe.

Santander 1.º de junio de 1866.—El sub-director, Juan Gonzalez. 4—3

SANTANDER.

IMPRESION DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Añena, editor responsable, calle de la Compañía, núm 3, cuarto bajo.



